

p. 234 Section 10.2

Agriculture ou industrie?

Cet exercice vise à provoquer une discussion en classe : certains étudiants décrivent le pays choisi, proposent une stratégie de développement et justifient leur choix devant le groupe; l'auditoire peut poser des questions ou formuler des objections. Tous les participants doivent fournir des arguments « scientifiques ».

p. 238 Section 10.3

1. Le développement tourné vers l'extérieur

Avantages :

- Croissance de la demande extérieure
- Entrées de devises grâce aux produits exportés
- Changement et modernisation stimulés par la concurrence

Risques :

- Dépendance à l'égard de la conjoncture mondiale (biens manufacturés)
- Dépendance à l'égard des cours mondiaux des matières premières
- Instabilité de la balance des paiements
- Risque pour le pays de demeurer coincé dans une spécialisation peu intéressante à long terme

1. Instabilité

L'instabilité du prix des matières premières s'explique par les caractéristiques très particulières de ce marché. La demande de produits industriels de base, très liée à la conjoncture économique, est généralement très instable. L'offre de produits agricoles est soumise aux hasards climatiques. Le déséquilibre entre l'offre et la demande est donc très fréquent, et les prix augmentent ou diminuent souvent selon que le marché connaît des pénuries ou des surplus. C'est particulièrement vrai dans les domaines où la demande est peu élastique. Enfin, la spéculation, de plus en plus courante sur ces marchés, amplifie parfois les variations de prix, à la hausse comme à la baisse.

p. 248 Exercices supplémentaires

6. La stratégie gagnante

a) La politique de substitution des exportations consiste à remplacer les exportations de produits faiblement transformés par des produits industriels fabriqués à l'aide de techniques modernes. La première étape consiste à produire des biens manufacturés, qui utilisent beaucoup de main-d'œuvre, afin de les exporter. La deuxième étape consiste à produire des biens de plus en plus raffinés afin d'augmenter le niveau de vie des citoyens et d'étendre le marché extérieur.

b) Les bas salaires sont intéressants pour autant qu'ils permettent, au départ, de produire à moindre coût et d'être ainsi concurrentiel sur le marché international. Le faible pouvoir d'achat des travailleurs locaux n'est pas un handicap dans la mesure où les nouveaux produits sont destinés au vaste marché mondial. Pour augmenter le niveau de vie de la population locale, il faut par la suite se tourner vers la production de biens à forte valeur ajoutée. Ce gain de valeur ajoutée permettra d'augmenter la productivité moyenne et, du même coup, les salaires de travailleurs.

c) Alors que l'industrie légère est tournée vers la production de biens de consommation, l'industrie lourde est principalement orientée vers la production d'équipements. Là encore, le problème des débouchés immédiats est résolu par l'exportation de ces nouveaux biens. Il suffira ensuite d'étendre le marché en se tournant vers le pays même, au fur et à mesure que la production arrivera à maturité. Les équipements produits sur place permettront alors au pays d'accroître ses capacités de façon plus autonome.